

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 26 DE MAYO DE 1925

NUM 1932

500 colones
en eventuales

Para el pago de Agentes de Policía han salido de las arcas nacionales de parte de la Gobernación de la Provincia la suma de 500 colones en eventuales.

Todas son plazas nuevas, que en nada han mejorado el servicio de seguridad y que bien pudieran no crearse para no gravar más al erario, ya tan herido por los muchos gastos que la nación ha hecho en los últimos tiempos.

Cada día vemos que se cargan al Estado con nuevos e innecesarios empleos no provistos por el presupuesto de la República, y estos supernumerarios, si continúan en sentido ascendente como el que ahora llevan, acabarán por poner a la nación en un grave aprieto económico.

Por lo que recomendamos a los señores encargados de la cosa pública mucha prudencia en este sentido.

El Jefe de Sanidad

El Jefe de Sanidad ha solicitado permiso del señor Gobernador para separarse de su puesto por quince días y le fué concedido. Lo sustituye el secretario de la oficina señor Hector Vargas Araya.

Por la Federación Centroamericana

Hablando con Luis Arévalo nos informó que ha recibido noticias de México, anunciándole que la Confederación Regional Obrera enviará dos obreros entendidos en organizaciones societarias para que en unión del propio Arévalo, organicen el obrerismo costarricense con la ulterior finalidad de dejar bien organizada la Federación Obrera Centroamericana.

El Gobierno mexicano tiene el propósito de enviar a cada una de las Legaciones un agregado obrero para que estudie el movimiento obrerista de cada una y remita informes a su gobierno. La Legación mexicana en Costa Rica tendrá uno de estos agregados obreros, que vendrá pronto, aunque no se sabe todavía quién será el designado.

Una licitación adjudicada

La Secretaría de Hacienda ha adjudicado la licitación para la provisión de tela metálica para la construcción del palacio municipal de la ciudad de Alajuela, a los señores Alvarez y Claves.

NOTA EDITORIAL

RACHA DE CRIMENES

Se ha desatado sobre Costa Rica una racha de crímenes, un temporal de tiros y sangre. Después del crimen del Hotel Metrópoli, se han registrado otros en Grecia, en Heredia, en Santo Domingo y ayer uno sensacionalísimo en Turrialba.

Las personas honradas empiezan a inquietarse; la sociedad se siente alarmada con sobrado fundamento.

El respeto a la vida es la más alta demostración de civilización, y ese respeto se está perdiendo aquí. Los hombres se matan con demasiada facilidad, y no son ya los pobres ineducados de los bajos fondos sociales, sino los individuos de familias distinguidas e importantes. La depresión moral se ha producido en todas las clases sociales, especialmente en las más valiosas, y los directores de la sociedad, los jueces, los ministros, el mismo Presidente de la República tienen la obligación de hacer todo lo posible para contener y evitar esas explosiones de criminalidad.

La otra noche mataron aquí a un hombre y a las veinticuatro horas todo se había olvidado como si no hubiese ocurrido nada. Ayer un hombre fue muerto a balazos y otro quedó gravemente herido, en una horrible tragedia que tuvo por escenario la estación ferroviaria de Turrialba. ¿Por qué

Nadie lo ha dicho. Sólo se dice que las razones de la tragedia son de carácter íntimo.

En tales sucesos no tienen que haber intimidades que valgan. La vindicta pública necesita saber a todo trance por qué se matan los hombres, por qué se desarrolla el crimen entre las familias. La sociedad tiene que preservarse contra toda clase de delitos y más aún contra los delitos de sangre que dejan caer para siempre en los hogares el luto y el dolor, que destruyen la estabilidad de las familias.

Hay que estudiar francamente, a la luz del sol, para que todo el mundo se entere, las causas de esos crímenes, los motivos que los producen, para atajarlos, para contenerlos, para imponer el respeto a la vida, que es el más santo de los respetos, y devolver la tranquilidad a los hogares, la paz a la sociedad.

La prensa y las autoridades, especialmente los jueces, deben proceder enérgicamente para contener esa racha de crímenes, no sólo dejando caer sobre los delincuentes todo el peso de la ley, sino procurando que se haga sentir la sanción social, mucho más efectiva que los rigores del Código Penal, caiga quien caiga, que las llagas no pueden ocultarse si no se quiere gangrenar todo el cuerpo social.

Viajeros

Próximamente partirá para Europa la bella y simpática señorita Esmeralda Morales Flores. Motiva el viaje de la señorita Morales Flores la continuación de sus estudios en las Universidades europeas. Ella ha sido siempre aventajada alumna de nuestros colegios y es natural que los triunfos alcanzados en su patria se repitan en tierras remotas.

Le deseamos una feliz travesía y muchos éxitos en sus estudios.

Con el mismo objeto partirá en breve para los estados de la Unión el joven costarricense Antonio G. Carmona. Le deseamos buen viaje.

Para los Estados Unidos, en vía de paseo partirá próximamente don Jesús M. Vargas Aguilar, doña Ester Arce de Vargas, señoritas Celina y Beatriz Vargas Arce y don Gerardo Vargas. A la apreciable familia Vargas Arce le deseamos una feliz travesía y muy buenas impresiones en los lugares que visite.

El Presidente de la Corte de Justicia

El señor Presidente de la Corte de Justicia ha obtenido un permiso para separarse de su puesto por tres meses para descansar de sus labores.

En la sesión que ayer se celebró se acordó este permiso y se nombra para que le sustituya, en razón de la mayor edad, al Licenciado don Matías Arce.

Un hombre sufre un ataque en la calle y muere a los pocos momentos

Ayer, a las 20 horas y 45 minutos, yendo el señor Jesús Benavides Hernández, de 31 años de edad, acompañado de Esperanza Azofeifa, por la calle 12 y 14 y avenida 4, sufrió un ataque repentino que le privó del sentido instantáneamente. Su compañero pidió auxilio a los agentes de la autoridad, quienes inmediatamente que supieron del caso se lo prestaron, conduciendo al desvanecido al Hospital de San Juan de Dios. A los pocos momentos y casi sin dar tiempo a

que se le prestaran los primeros auxilios falleció el paciente. El señor Benavides Hernández era vecino de San José y originario de Heredia, siendo muy estimado por sus familiares, amigos y conocidos en ambas ciudades. Su muerte, por consiguiente, por éste y por las circunstancias en que aconteció ha sido muy sentida.

A los apesadumados deudos las sinceras expresiones de nuestra condolencia.

Tres crímenes con revólver en corto plazo

En plazo cortísimo, se han registrado tres crímenes, todos con revólver y todos de fatal desenlace. Primero, Mario Robles ultimó a Moreno Cañas.

El sábado pasado, entre los pueblos de Santo Domingo y San Pablo, Antonio Gómez de un balazo mató a Pedro Benavides Alvarado y por último, ayer, Mr. Willy Allen perdió la vida de un tiro que según informan, lo disparó Francisco Carvajal. Como se ve, da mucho en que pensar esta ola roja que pone al país en recomendación lamenta

Pareciera que se vive ya en pleno salvajismo y que no hay otros medios cultos para arreglar las cosas, si no es la pistola homicida.

Son muchos los robos y crímenes que se han registrado en estos días y alarma deveras el estado a que hemos llegado.

¿Qué crearán los que leen en el exterior esas noticias teñidas en sangre?

¿Será que está la sociedad en estado de morbosa descomposición?

Gangas continuamente y en artículos siempre variados, consigue en las tiendas de los señores Alvarez y Claves, 400 colones hasta 1.000 colones.

Compre siempre que usted visite las tiendas de \$ 0.05; \$ 0.10 hasta \$ 1.00 de Mirhige Brothers.

El Cambio

Hoy a las 14 horas
New York..... 4.00 50.⁰⁰
Londres..... 385.
París..... 103
España..... 291.
Italia..... 81.50
Suiza..... 388
Bélgica..... 101 —
Dólar sobre Berlín 400 ½
Amsterdan or. am 40

Acusando recibo

Hemos recibido el número 124, tomo VII de "Reproducción" revista que se edita en esta ciudad y que con todo acierto dirige don Elías Jiménez Rojas.

También hemos recibido "El Mesía Almístico", publicación de carácter religioso-social que se edita en esta ciudad. Agradecemos el envío.

De Nueva York, lugar en donde es editada hemos recibido el número I del volumen IX, de la notable e interesantísima revista "Inter-América". Trae como siempre, bien seleccionados artículos amenos e instructivos producto de las mejores plumas americanas.

Rectificando a un colega

Nuestro colega "La Nueva Prensa", que siempre se dedica a geografiar en ciertos asuntos extranjeros, ha sido rectificado en un concepto de estos que en una edición reciente cometió.

De Tegucigalpa nos ha llegado un telegrama que dice: "El Cronista" rectifica la afirmación hecha por La Nueva Prensa de San José de Costa Rica. Dicho periódico dice que Ocotepeque pertenece a El Salvador. Los teatros de aquí esperan la llegada de la Compañía Frégoli Vargas.

Ayer murieron dos ancianas

Ayer fallecieron en esta capital las ancianas señora Sinfonosa Zumbado, de 66 años de edad, afección cardíaca, y Soledad Brenes, de 63 años de edad.

A sus respectivos dolientes las elocuentes frases de nuestro sentido pésame.

La batalla de El Jobo

La batalla de El Jobo, que ha llegado a ser una tragedia de la restauración nacional que más consternación causaron, celebra hoy el siete aniversario de haber ocurrido.

Nada tenemos que agregar a aquella cruzada de valor y de reivindicación de los costarricenses contra una de las tiranías que se habían entronizado sin otro objeto que el de asaltar las arcas nacionales.

Nada más tenemos que decir sino recordar con veneración aquella tragedia en que murieron valientemente algunos costarricenses y otros nicaragüenses.

Nuestro saludo al pendón de la libertad en este día y a los que estuvieron en aquella cruzada de gloria para Costa Rica.

Con motivo de este aniversario, el General Voio estuvo en la mañana de hoy en el Cementerio General de esta ciudad a llevar una corona a la memoria de aquellos soldados de la revolución, porque él fué uno de los que habría sido sacrificado en aquellos lugares porque era compañero de las huestes libertarias.

Menos del costo dicen los que conocen las mercaderías que ofrecemos al público y es que somos favorecidos en los precios de grandes casas de los Estados Unidos. —Mirhige Brothers.—Tiendas de 5 centimos, 10 centimos hasta \$ 1.00.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARD MERINO

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

ADMINISTRADOR, Agente General de Anuncios y JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

Nota del día

INQUIETUDES CAPITALISTAS

El dinero de Rusia

La prensa europea, especialmente la francesa y española, repiten constantemente su sospecha de que Rusia ha facilitado dinero a los moros de marruecos que luchan contra la dominación de españoles y franceses.

El dinero de Rusia es hoy por hoy una fuerte preocupación de los gobiernos burgueses. El caso es verdaderamente curioso. Los capitalistas tuvieron siempre la convicción firmísima de que el dinero no lucharía jamás contra el dinero. Pero es que a ellos no se les había ocurrido, ni pudieron imaginarlo nunca, que pudiera ser posible la constitución oficial de un poderoso gobierno enemigo declarado del capitalismo. Aún hoy, después de ocho años de revolución, ni los magnates del dinero, ni los mismos estadistas de la clase burguesa, no acaban de comprender la esencia ideológica del gobierno ruso a pesar de que aquellos revolucionarios no se cuidan de ocultarla.

El año veinte, en un discurso rotundo y definitivo, Lenin expuso a la faz del mundo la orientación que necesaria y fatalmente seguiría la revolución social por él mismo iniciada y dirigida, para llegar a la meta que le tienen señalada el tiempo y la historia.

En lo económico empezaban por la expropiación de las tierras, la nacionalización de las industrias y la creación del Banco Unico, para seguir reformando hasta llegar a la abolición del capital, organizando la producción, el comercio y el consumo por medio de las cooperativas.

En lo político consideran el Estado como una arma política por medio de la cual una clase social o una a las demás. Ellos utilizan esa arma para destruir las otras clases sociales, y cuando sólo quede una clase, considerada como clase productora, entonces el Estado dejará de existir como institución coercitiva y dominadora que ya no tendrá función que realizar, siendo sustituido por una organización internacional puramente administrativa. Es la lejana finalidad ideológica en la que van a converger todas las escuelas socialistas, desde la más moderada hasta la que se tiene por más radical.

Sabiendo esto, los directores del mundo capitalista no debieran extrañarse poco ni mucho de que Rusia, cada día y cada hora haga todo lo posible para ir minando y destruyendo los cimientos de la sociedad burguesa. Como el Estado capitalista tiene por misión defender a todo trance el predominio del capitalismo, el Estado proletario tiene por misión defender en todas partes la hegemonía social del proletariado.

En toda acción popular de importancia que se produzca de hoy en adelante contra la estabilidad de los gobiernos burgueses, buscad la influencia más o menos directa de Rusia, que no será difícil encontrarla. Su dinero se ha encontrado en las rebeliones de la India, en las tremedadas agitaciones del Egipto, en la reivindicación de Tuquiá, en la Asamblea de Anzora, en la reciente guerra civil de la China y en el intento revolucionario, más reciente todavía, de Bulgaria con el atentado aparatoso de la Catedral de Sofía. No es extraño, pues, que también figure en la cuenta de Marruecos.

Así como Norteamérica, el país más capitalista del mundo, se ha convertido en el banquero de todos los Gobiernos burgueses, Rusia, el país más socialista del mundo, se ha convertido en el banquero de todos los pueblos rebeldes. Cualquier gobierno que necesita dinero para imponer el orden capitalista, lo encuentra fácilmente en Washington, y cualquier colonia que anhela su independencia o cualquier pueblo obrero que quiera emanciparse, encuentra fácilmente en Moscú el dinero para la lucha.

¿Pero tanto dinero tiene Rusia? Sí, Rusia tiene mucho dinero y puede tener todo el que quiera. La mejor Casa de Moneda que hay en el mundo es la de los Estados Unidos, y la segunda en importancia es la de Rusia. En la Casa de Moneda en Rusia se fabrican, desde hace seis años, dólares, libras esterlinas, francos y pesetas, que circulan por todas partes a despecho de los gobiernos. Esto no lo inventa y esto lo afirmó Vanderlip en el Club de Millonarios de Wall Street y por decir

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a los Jefes que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido:
General don JORGE VOLIO JIMENEZ
 - 2º—Secretario General:
Lic. Aurelio Salazar Salazar
 - 3º—Secretario de la Jefatura:
Don José María León Roca
 - 4º—Tesorero General:
Don José Miguel Rodríguez Villarreal
 - 5º—Jefe General de Propaganda:
Don Lasmes Sauraz Segura
 - 6º—Jefe de Redacción:
Don Octavio Montero
- El Secretario General, A. SALAZAR S.

N. L.: Toda contribución pecuniaria para poder ser aceptada, debe dirigirse al Tesorero General del Partido, don José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

EMPRESTITO

DE

REDEMPCION NACIONAL

Dividido en Bonos de \$500.00 y en Participaciones de \$ 50.00

Interés 10% con derecho a participar en los sorteos de amortización y a ser reembolsado con premios de \$ 2,000.00 y de \$ 1,000.00 dólares.

GARANTIAS: Rentas de Correos, de Telégrafos y de Papel Sellado. Retención diaria de las rentas afectadas por el Banco de Costa Rica, encargado del servicio de intereses y amortización.

Forma de Pago

- 20% al suscribirse
- 40% antes del 15 de Junio
- 40% antes del 30 de Junio

Lugares de Suscripción

- EN SAN JOSE en el Banco de Costa Rica y en las Oficinas de la Contabilidad Nacional.
- EN CARTAGO, en el Crédito Agrícola.
- EN HEREDIA, don Domingo González.
- EN ALAJUELA, Tesorería de la Tributación Directa

- EN LIMON, United Fruit
- EN PUNTARENAS, en la oficina de don Felipe J. Alvarado & Cº.

Estos Bonos están libres de todo impuesto presente o futuro, de cualquier clase que sea.

A parte de la buena inversión que significan hay un alto interés nacional en la suscripción de ellos; y conviene que queden repartidos en el mayor número posible de personas para que sea más extensa la cooperación en la obra de redimir las deudas exteriores y de liberar la segunda renta del país.

San José, 16 de Mayo de 1925.

esto que no querían que se supiera, perdió la dirección del Banco de Nueva York.

Los gobiernos capitalistas han reanudado con Rusia sus relaciones diplomáticas porque hay allí un gran campo de negocios de importación y exportación y ningún país quiere quedar excluido de esas grandes operaciones comerciales; pero todos miran a Rusia con recelo porque presienten que de allí han de salir en lo futuro todas las ofensivas contra la sociedad burguesa. Para ello cuenta Rusia, no sólo con su Casa de Moneda, sino también con los tesoros de los palacios y las iglesias, que están hoy guardados en las cajas del Banco Unico destinados a continuar la revolución.

El dinero de Rusia no es, pues, un tópico fantástico; es una realidad alarmante que tiene preocupado a todo el mundo capitalista: Por esto los Estados Unidos, el país de los trusts y del imperialismo económico, no ha querido todavía reconocerles beligerancia a los rusos que representan el polo opuesto en economía y en política.

BERNARD MERINO

DE LA POLITICA

El pueblo y los ideales del Reformismo

La campaña política para la elección de diputados se inicia con toda intensidad en todos los ámbitos de la República.

Agrícolas, republicanos y reformistas aprésentanse para la lucha cívica. Se habla de muchas candidaturas y todos los partidos esperan para sí el triunfo.

El pueblo, serenamente, debe elegir a sus representantes, y debe elegirlos entre aquellas personas que estén más connaturalizadas con los ideales populares. El pueblo, si quiere que de verdad sea Costa Rica una democracia, ha de ver, con los ojos de la verdad, la verdad de las cosas, y comprender quiénes son los que, ya en los cuules del Congreso, puedan, quieran y sepan hacer obra patriótica.

No dejarse engañar con falsas promesas. He allí el secreto de una buena elección.

Para creer a los políticos no basta escuchar lo que ahora dicen, sino hay que echar también una mirada retrospectiva hacia su pasado. Así, sabiendo lo que en realidad son, saben de lo que pueden ser capaces en el futuro. Los hombres, según las circunstancias del momento, hablan;

pero piensan y obran según sus hechos de otras épocas políticas.

De los tres partidos existentes en Costa Rica, el único que interpreta los grandes ideales del pueblo es el reformismo, pues sus tendencias son las más modernas, las más humanas y las más justicieras. El reformismo es la más alta interpretación del sentir del pueblo costarricense.

El pueblo que suada, que trabaja, que se alimenta mal, que es el eterno explotado y encañado por esas ruinas h manas que se denominan "hombres públicos", que sirve de escalera para que otros suban sobre sus propios lomos y encima, le aplastan, debe abrir los ojos y ver a los sinceros, citnguir los del grupo de engañadores, porque así y sólo así podrá llegar a su vindicación y regeneración.

La hora de las grandes justicias estará tanto más cercana cuando los hombres aprendan a pensar con su propio pensamiento.

Y este pensamiento propio del pueblo es uno de los grandes ideales del Reformismo.

¡Serenidad y conciencia, pues, en la presente lucha cívica!

DE NUESTROS COLABORADORES

Un pedazo de cielo en el infierno

Cuando ella abrió los ojos, había perdido ya su madre.—Notas armoniosas apellidado: era señora de, sin darse cuenta, de que para el vínculo matrimonial se necesita buscar un compañero en toda sentío. Olvidó aquella cierta frase: «Cada oveja con su pareja». El amor la cegó y la dejó viendo sólo «sinceridad».

Los años pasan y sólo dejan en ella destilaciones fuertes; se nota cada día la diferencia cultural que entre ambos cónyuges existe.

Ella, madre de tres niños, es abncgada, dulce y sabe amar con fuerza porque divinizaba este noble sentimiento y porque nació para querer y que la quieran.

El, ama, sí, pero desconocó el amor de esposo; ama por instinto a las hembras, ama por necesidad fisiológica, y como su cultura moral no es del nivel de aquel ser superior, la rechaza para buscar a las de sus mismas condiciones, que las hay para su dicha a montones.

Llega la noche: en sala de aquel hogar empieza a oirse las sencillas notas que arrancan de un violoncello, un violín y un piano, trernas manes-

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO B-POMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si dejen de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por le PARIS MEDICINE CO., St. Louis, U. S. A.

LA FIGURA DE LA SEMANA

Julio Padilla

Así, de sorpresa, cuando él menos lo esperaba, escribimos estas líneas a su beneficio. Al saberlo Julio, nos hubiera quitado el impulso. Demasiado lo conocemos y sabemos de su exagerada humildad.

En esta sección que abrimos, queremos poner en alto relieve los valores del Partido Reformista. Nuestra labor no es de aduladores ni de palafreneros: es de justicia.

Vamos a probar con la elocuencia de la realidad, que el Partido Reformista que recibió por sus enemigos desde su fundación el anatema de "Partido de los chicheros", tiene algo más que eso. Tiene altos valores morales que le sirven de base y de fundamento para su existencia.

Julio Padilla es uno de los elementos sociales de valor en el Partido; además, es uno de los fundadores del Partido Reformista.

En todo movimiento evolucionista que indique progreso, civilización y cultura, está presente la personalidad de Julio Padilla. Se puede decir que de quince años a esta parte, no ha habido obra social de progreso en Costa Rica, donde él no haya colaborado.

Pudiendo ocupar una posición más ventajosa, en los campos del periodismo o en otras actividades comerciales, prefirió ser el obrero consagrado a los linotipos, cuya devoción le ha concedido el privilegio de ser maestro en el ramo.

Es uno de los pocos obreros preparados que hay en el país.

Obrero universitario, lee lo mismo a Shakespeare que a Anatole France en sus idiomas propios.

Julio Padilla es el tipo del "líder" en la clase obrera. En la Cooperativa de Casas Baratas, en la Ley de Accidentes del Trabajo, en las ocho horas de tarea, en el aumento de salarios, en fin, en todo aquello que signifique lucha por el bien de los demás, está allí el pensamiento y la acción de ese obrero "hormiguita" que no descansa.

Por allí se dice que el Partido Reformista piensa sacarlo de Diputado; nosotros con regocijo cojemos la noticia y deseáramos publicarla con toda la resonancia de las trompetas de Jericó.

Mucho tenemos que esperar los obreros de Julio Padilla.

El, en la Cámara, será el portavoz del pueblo, de los humildes.

Obrero inteligente, ilustrado y preparado, será un magnífico exponente en el Congreso de los ideales del Partido Reformista.

Será un continuador de la obra de Jorge Volio. La candidatura para diputado de Julio Padilla, cuenta con el beneplácito de propios y extraños. Todos comprenden que Julio Padilla en el Congreso, será un beneficio positivo para el país.

GIL SOL

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

LA MEJOR

Situada en la Calle 5a. entre Avenidas 6a. y 8a. Sur
Proprietario: JULY LEIS CAMPOS
Teléfono Número 193 - SAN JOSE - Apartado Número 935

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N.º 111

TELEFONO N.º 594

ABUNDIO SECO EN EL MERCADO

Surtido de casimires ingleses de todas clases - Gran existencia de loza fina - Armas de fuego para cacería - Precios al alcance de todo el mundo.

La separación del señor Orlich de la Municipalidad de San Ramón

El primero de enero de mil novecientos veinticuatro se instalaron en toda la República las Municipalidades electas el 7 de diciembre anterior; en el caso que nos ocupa, San Ramón, fueron electos Regidores de la misma Municipalidad, don Nicolás y don Aquileo Orlich Zamora; la elección de don Nicolás, aparte de los méritos indiscutibles personales que lo adornan, obedeció al plan preconcebido de evitar en el Municipio la mayoría reformista, ya que este es el Partido más fuerte en este cantón. En cumplimiento de una disposición de la Ley de Organización Municipal, en el momento de instalarse la Municipalidad, don Aquileo Orlich se excusó, sin renunciar a su credencial, de concurrir a sesiones por cuanto su hermano mayor don Nicolás concurriría de preferencia a integrar la Mu-

nicipalidad. Desde la citada fecha, han transcurrido ya diez y seis meses y medio y hasta ahora a nadie se le había ocurrido declarar que don Aquileo ha perdido su calidad de Regidor propietario de la Municipalidad del Cantón de San Ramón. Pero estamos en un momento en que es necesario usar de cuantas armas estén a mano para dar golpes de efecto político, ayer en el Congreso, hoy en las Municipalidades, etc., etc., con esto se combate el enemigo y se desconcierta al amigo, a ello hay que recurrir aún cuando sea dando interpretación forzada a las leyes del país. Es ésta la única razón que según nuestro criterio ha movido a la Sec eta de Gobernación a dictar la resolución publicada en La Gaceta del viernes 22 de mayo en curso y que en lo conducente dice:

Considerando:

Que comprobado como ha sido con las certificaciones traídas a los autos, que los señores Nicolás y Aquileo Orlich, ambos Orlich Zamora, electos Municipales por el cantón de San Ramón durante el presente período legal, son hermanos legítimos, y que el primero es el mayor de edad, la gestión del señor Hernández es procedente al tenor del artículo 8º. Ley de Organización Municipal de 9 de noviembre de 1909.

Por tanto, y artículo 16, ley citada,

El Presidente Constitucional de la República

Resuelve:

Tener por separado al señor Aquileo Orlich Zamora, de su cargo de Regidor propietario del cantón de San Ramón, y procédase a sustituirlo con el suplente respectivo en el orden de su elección.

Ahora bien contemplemos serenamente lo que al respecto dice nuestra Ley de Organización Municipal en su artículo 8 citado como fundamento de la resolución del Ministerio: «No pueden ser Regidores «simultáneamente», de la misma Municipalidad, los parientes consanguíneos o afines en línea recta». Entendamos, con buena voluntad, que es lo que ha querido la ley y creemos que la interpretación que ha de dársele es clara: que no deben haber parientes «simultáneamente» entendiéndose bien, «simultáneamente» ejerciendo las funciones de Regidor. En el caso concreto han ejercido simultáneamente los hermanos Orlich el cargo para que fueron electos? No señores. Don Aquileo, fiel acatador de ley se retiró de la Municipalidad desde el momento de la instalación en consecuencia las disposiciones de la ley se han cumplido al pie de la letra. Ha perdido don Aquileo su calidad de Regidor? No hay razón legal alguna para declarar: lo afirmativamente desde luego

que como queda dicho no se ha violado la ley. Ah.....peró es que ahora la situación cambia y había que jalar de los cabellos la ley para evitar que el señor Orlich, don Aquileo, concurriera a prestar su valioso concurso al vecindario Ramonense.

Su hermano mayor, don Nicolás, ha salido en viaje, tardará muchos meses fuera del país, con esto ha desaparecido el motivo legal que impedía a don Aquileo concurrir a sesiones y entonces se ha optado otro camino: cerrarle con apariencias de legalidad las puertas de la Municipalidad.

Estos procedimientos no nos arredran. El Partido Reformista está hecho para la lucha. Su primera campaña la llevó a cabo contra la voluntad expresa y tenaz oposición del Gobierno, capital, clero, etc., etc., y sin embargo venció: fué el Partido Reformista el que dió Presidente a la República; su segunda campaña, que se avecina, será librada con el mismo entusiasmo y valor que la anterior por lo que un tropiezo más o un tropiezo menos no será nunca obstáculo para coronar con la fuerza incontrarrestable de su número el triunfo a que justamente aspiran las masas.

Lea LA PRENSA de mañana

VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR Favorecidos el 25 de mayo de 1925

SERIE SAGI-BARBA
Sorteo No. 30
Contrato N.º 10. de don Marlo Alfaro.

SERIE GALLI-CURCOI
Sorteo N.º 11
Contrato N.º 14. de don Donato Casas.

TESTIGOS: Gallieruo Zúñiga R., Raúl Troyo, Carlos Alvarez

NOTAS DE HONDURAS

La Comisión de Gobierno salió para los Estados Unidos

San Pedro Sula, mayo 21.—A LA PRENSA.—San José, C. R.

Ayer partió para los Estados Unidos del Norte la Comisión Financiera del Gobierno, compuesta de los señores don J. R. López, Lic. Celso Dávila y don Luis Lazo.

—La Cooperación Municipal de esta ciudad nombró ayer un Comité compuesto por personas principales y distinguidas de esta sociedad, para la organización de las fiestas patrias.

EL NORTE

De Atenas

Nuestro amigo don Nicolás Jara se ha radicado en Barrio Jesús al frente del negocio que fué de don Macedonio Núñez y lo acondicionado muy bien para vender a su clientela a precios muy bajos los mejores artículos que puedan existir en plaza.

EXIJA USTED ESTA MARCA SI QUIERE GENEROS fuertes y de COLORES FIRMES

NUESTROS GENEROS SE ENCUENTRAN EN TODO EL COMERCIO DE LA REPUBLICA

NUESTROS GENEROS TIENEN UNA ORILLA CON LOS COLORES AZUL, BLANCO Y ROJO

Ref..... Dib. No..... Yds..... Precio.....

ESTA ES NUESTRA ETIQUETA

Lugares que tienen mejores surtidos en S. José

- | | |
|--|-----------------------------------|
| Calixto Madrigal, «La Valenciana». | Jaime Vargas, «La Primavera». |
| Manuel Madrigal. | Enrique Vargas «La Violeta». |
| Salomón Alcázar, «La Gaviota». | Gabriel Vargas, «Mercado». |
| José Fernández, «La Lucha». | Federico Luthmer, «Tienda Nueva». |
| Industria Francesa. | César Arguedas, «La Marquesa». |
| Adolfo Estrada del Llanó, frente a «Las Olas». | Felipe Fiat, «La Guaría». |
| Jorge Fernández, «Casa Blanca». | Domingo Vargas, «Mercado». |

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Un proyecto trascendental para la intensificación del comercio entre Costa Rica y la Madre España

Un honrado ciudadano costarricense, estudioso de los sistemas de nuestra vida diaria, amigo de la mayor riqueza y prosperidad para la Patria, nos ha sugerido una idea que consideramos buena desde el primer momento.

De ella nos apropiamos para darla a nuestros lectores y seguramente encontrará simpatía entre ellos porque se trata, si no de una cosa nueva, al menos de un ideal muy patriótico.

Recordamos que hace pocos días la Cámara de Comercio Española en Costa Rica habló de estos propósitos y se han quedado en el papel únicamente. A raíz de eso, el señor Alvarez Melgar contestó en forma poco convincente por cierto.

Hoy lo hacemos para decir de una vez que lo único que se necesita en Costa Rica es la mano generosa del comercio español.

CASI UN AFECTO

Casi un afecto nos une a la España de otros días para pedir a ella el amparo necesario para nuestra vida económica. Nosotros por más que querramos, no tenemos vida propia. Hay que deducir esa inmensa pereza que padecemos para trabajar y entonces comprenderemos que nada hacemos por mejorar nuestra situación. El afecto que nos une a España nos obliga a ser sus mejores hijos. De ella necesitamos un apoyo decidido. España puede darnoslo porque España es rica y es poderosa.

En manos de los norteamericanos está el porvenir de estas Repúblicas de la América Latina, las que no pueden valerse por sí mismas. Y los Estados Unidos siguen explotando nuestra penuria y nuestra pereza. Estamos obligados a pedir apoyo, con más franqueza y con más familiaridad, a España, la que fue nuestra conquistadora y la que nos dejó ser República.

Y estamos seguros de que España no dejará de ayudar a estas naciones pequeñas el día en que éstas soliciten ese apoyo. Sólo que hay que romper en el espíritu español aquel consabido deleite que tienen al localismo, a la conservación de las cosas. Porque los españoles no quieren nunca que el capital salga del país lo mismo que los productos. España produce de todo cuanto se puede importar en estos lugares y sin embargo el comercio con España nos unen muy pocos lazos.

INTENSIFIQUEMOS EL COMERCIO

Si intensificamos el comercio con España, habremos dado el golpe de muerte al comercio norteamericano, pues los productos españoles son más baratos y posiblemente se llegará a obtener una transformación completa en este comercio si los Gobiernos se ponen de acuerdo en facilitar los medios de transporte entre una y otra nación.

Es sencillo intensificar el comercio con España. El otro día, como dijimos, la Cámara de Comercio Española trató de hacerlo pero se quedó en proyecto. Es labor del Congreso el buscar ese acercamiento. Casi por una afinidad de sentimientos estamos obligados a surtirnos de los mercados españoles y así poder estrechar lo suficiente las relaciones entre estos países pequeños que cada día son tomados por los Estados Unidos como medio de vida para su capital. Los grandes banqueros y los grandes ricos viven y hacen millones con los intereses del dinero que tienen en empréstitos en estas tierras, y las concesiones de que disfrutan cada dos por tres.

Pero el día en que España quiera hacer lo mismo, conseguir mayores ventajas y también mayores facilidades, lo podrá; si somos acreedores de la Madre, ésta no dejará que sus hijos perezcan en manos de los agiotistas si ella puede salvarlos. En España hay mucho dinero, hay muchísimo más del que puede imaginarse, pues España es rica, muy rica y tiene vida propia.

Estas Repúblicas que, como Costa Rica, importan el noventa por ciento de lo que consume, no pueden tener vida propia y desde luego será eternamente estrecha ésta. En estas condiciones es preferible estar bajo la tutela de la madre, que bajo la férula de un extraño que nos trata con una consideración condicional.

Y mientras tanto lo que estamos haciendo es manteniendo el capital extranjero en provecho únicamente de una raza ajena a nuestra raza. ¿Por qué no hacerlo con la Patria que nos dió lengua y religión y luz para ponernos frente a la vida?

Ahí tiene alguno de los señores Diputados para que haga una labor hermosa en beneficio de nuestro porvenir y que tenga amor por la patria madre y por la patria que lo vio nacer.

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

Adela v. de Jiménez e Hijos

SAN JOSE — COSTA RICA

Teléfono 278 Apartado 343
Fundada en el año 1906 por el Ing. Lesmes S. Jiménez

Labor de nuestros corresponsales

De Matina

Muy contentos están los vecinos de este pueblo con la autoridad política que se preocupa por el buen cumplimiento de todas sus obligaciones y muy especialmente en cuanto al estado sanitario del lugar. En cambio el señor Telegrafista de la Compañía que lo es a la vez del Gobierno no procede bien y a menudo hay quejas de mal cumplimiento. Entre las varias quejas hay una de un señor Molina de 24 Millas que puso un telegrama y pudo llegar primero la persona que el telegrama pues éste puesto con muchísimo atraso. Desearíamos el señor Director General del ramo pusiera interés en estas cosas.

CORRESPONSAL

De Aserí

En estos días fué víctima de una de gracia la familia del competente polvorista don José Jiménez pues uno de sus hijos, nuestro amigo Ernesto, quien preparaba al sol una cantidad de pólvora sufrió serias quemaduras a consecuencia de haber estallado la pólvora y se encuentra gravemente postrado. Sentimos mucho la desgracia y hacemos votos por el pronto restablecimiento del joven Ernesto.

LA COMPETICION A COSTARRICENSES
TIENE SIEMPRE PA
LA VENTA.
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Lea "La Prensa" de mañana

ABONOS

El Departamento de Agricultura ha introducido los abonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio de costo con además las rebajas otorgadas por ley especial, de modo que resultan sumamente baratos. Se pueden aplicar todo el año para sostener y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de abonar acertadamente y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá cal molida.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

J. E. VAN DER LAAT
DIRECTOR

CAMION CHEVROLET

El más fuerte, cómodo, con todas las reformas modernas y a precios más bajos y con gran economía de combustible

Pida detalles y se convencerá
Costa Rica Motor Co.

Un catedrático absuelto

Zaragoza, mayo.—Se ha iniciado la causa contra el catedrático don Juan Moneja, acusado de injurias al ejército en el discurso que pronunció en la ocasión de apertura de cursos universitarios. Lo defendió brillantemente el ex Diputado Valenzuela, quien negó que el discurso tuviera las intenciones que se le atribuyen, pues fue cometido previamente a la censura. El catedrático fué absuelto por el Consejo.

Corresponsales

En poblaciones de más de 10.000 habitantes, la «Editorial Guerra» desea nombrar corresponsales para propagar sus obras y novelas por entregas con regalos. Referencias y condiciones a «Editorial Guerra», Gran Vía, 5, Valencia, (España).

Suscribase Ud. a LA PRENSA

En Africa no hay ningún porvenir

Madrid, mayo.—Durante la estancia de Primo de Rivera en Addisaba, éste pronunció varios discursos abundando en ideas y conclusiones y expuestas antes en diferentes ocasiones; pero durante el Vino de honor que le ofreció el círculo Mercantil Sevillano, Estella hizo declaraciones importantes que conviene recoger.

Refiriéndose a Marruecos, dijo: "Ni ahora ni nunca iremos en Africa un porvenir económico, se fi por consiguiente insensato volver allí el oro de la patria y la vida de sus hijos. El directorio se limitará a cumplir estrictamente con las obligaciones que le imponen los Tratados internacionales y a vigilar las costas por la importancia que tienen; pero actuará al final, porque la actuación de España allá va tocando a su término"

Habló también sobre la política interior, afirmando que "no está dispuesto a dar satisfacción en mucho tiempo, a ese viejo y caduco órgano llamado Parlamento, que es el culpable de todos los males de España."

Examinó la acción de la cen ura sobre la prensa de España llegando a la conclusión de que dicha censura había contribuido a mejorar notablemente a la prensa española, que ha ganado en objetividad lo que ha perdido en divagación folletinesca y en los relatos de los sucesos de sangre.

Terminó entonces una loa a la labor del directorio, diciendo que este era una institución democrática y que nada le importaba e descontento de una ínfima minoría de politicistas.

Homenaje a Jacinto Benavente

Madrid, mayo. Se ha acordado que el proyecto de desgravar a don Jacinto Benavente, por haberle empujado el ayuntamiento de esta villa y corte, esté dirigido por el gran dramaturgo don Manuel Llorens Rivas.

El homenaje que se le rendirá al señor Benavente, según todos los indicios, será grandioso, demostrando

palpablemente la gran popularidad que goza en toda España y muy particularmente la estima en que le tiene toda la alta sociedad española al diplomado dramaturgo.

Según se ha manifestado los trabajos para el gran homenaje empezarán inmediatamente.

Confabulación internacional

Londres, mayo.—El periódico "Daily Herald" publica una crónica semanal del internacionalista George Lansbury, miembro prominente del laborismo activo, el cual asegura que Francia, Italia y la Gran Bretaña se han confabulado para producir

un conflicto internacional mediante la invasión de Marruecos español por Francia. Asegura el diario extremista que Mussolini está buscando el modo de que el papel que España venía desempeñando en el norte de Africa sea entregado a Italia.

Fijos y bajos precios y la base de nuestro sistema ya tan gustado por el público.—Las tiendas de 5 céntimos, 10 céntimos, hasta 25 céntimos son la necesidad sentida desde hace muchos tiempos ya realizada.

Mithige Brothers.

Anunciese en La Prensa

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

uscíbase a La Prensa

Baile que causa expectación

Ayer en Turrialba se cometió un crimen que ha causado gran expectación entre el vecindario por las circunstancias del mismo. En el ha dejado de existir un miembro estimable aquella localidad, el señor Wilio Allen, quien recibió un tiro de revolver en la sien derecha de parte de Francisco Carvajal, Administrador de las propiedades de don Florentino Castro en aquella región.

Un altercado hubo entre los dos con endientes en el tren que salió de esta capital para Limón a las nueve y veinte minutos de ayer y terminó con un hecho en extremo doloroso.

OVER-ALLS

recibió

ROBERT

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de castires y ropa hecha a LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA